

la Buena Nueva de la Vida en plenitud? El compromiso evangélico exige actitudes y posturas corajosas e inequívocas. Y hay urgencia. Los indios son amenazados en su sobrevivencia y el trabajo misionero continúa corriendo el riesgo de ser extrangulada por los enemigos de los indios y de la Iglesia. Insistimos nuevamente en las alianzas étnicas, en la unión de los propios pueblos indígenas a nivel regional, nacional e internacional. Al mismo tiempo buscamos la alianza con otros sectores de la sociedad igualmente amenazados en su vida: los labradores, los obreros, los "sin tierra" en el campo y en la ciudad, los grupos negros y marginalizados. Cabe a la Iglesia recordar su "potencial convocatorio" para esta gran solidaridad nacional, como un servicio evangélico a los oprimidos.

La Pascua que celebramos nos recuerda que de las ruinas y de la muerte, por la gracia de Dios, resurge en Jesús la Vida plena y triunfa el Bien sobre el mal. "Nuestro Señor destrozó las puertas de la muerte y venció el poder de las tinieblas. Derribó las prisiones del abismo y aniquiló las potencias del mal" (23). La fe en el Cristo Resucitado y el apoyo y la solidaridad de los hermanos nos dan coraje y motivan a proseguir el camino.

Altamira, 3 de abril de 1988, Pascua de Resurrección

+ Erwin Krautler
Obispo del Xingu
Presidente del CIMI

OBS.: Comunicación oficial del Presidente del CIMI a la 26ª Asamblea General de los Obispos, 13 a 22 de abril de 1988.

NOTAS

1. Lei 6.001 de 19 de dezembro de 1973
2. Cfr. Mt. 13, 44ss
3. 24ª Assambliá Geral da CNBB, Comunicado Mensal Nº 399 p. 401ss (Nº16).
4. "A causa Indígena no ano da Constituinte: A nova lei e as velhas ameaças". Comunicado Mensal Nº 410 p. 536ss.
5. En una "Carta de los Pueblos Indígenas de la franja de Frontera a los Señores Constituyentes", del 18 de noviembre de 1987, representantes de 21

naciones indígenas, reunidos en Manaus, manifiestan sus angustias en relación al Proyecto Calha Norte y afirman entre otras cosas lo siguiente: "El Proyecto Calha Norte no está respetando a nuestras comunidades, las carreteras están cortando nuestras tierras, las escuelas oficiales están destruyendo nuestras escuelas comunitarias, faltando respeto a nuestra lengua, nuestras costumbres, nuestra tradición y nuestra forma de vivir. Muertes, prisiones, intimidaciones, movilización de familias para la construcción de cuarteles, seducción y embarazo de indias por militares, destrucción de nuestras casas, están ocurriendo en Roraima, en el Río Negro y el Alto Solimões, como resultado del Proyecto Calha Norte. El Proyecto Calha Norte hasta ahora sólo ha causado perjuicios para los indios y está acabando con las naciones de franja de frontera. Ese Proyecto fue hecho sin consultamos, sin consultar a nadie".

6. Los documentos parecen sospechar de todo el clero y laicos comprometidos con la acción social de la Iglesia un ejército sedicioso, con énfasis respecto a obispos, padres y religiosos extranjeros. Sólo que incluyeron entre los subversivos, religiosos fallecidos desde hace tiempo y, entre los extranjeros, muchos religiosos cuya permanencia en el Brasil es de generaciones.
7. Recientemente fueron investigadas las misiones católicas y amenazadas de ocupación sus instalaciones en Maturuca y Catrimani, Diócesis de Roraima.
8. Loc. cit. p. 541
9. Este pequeño libro fue también enviado a los señores Obispos, con el pedido a que se sumen a nuestros esfuerzos para sensibilizar a los parlamentarios y comprometerlos con el apoyo a las enmiendas favorables a los indios.
10. 2 Cor 4, 8s
11. Campaña da Fraternidade 1988, Texto-Base Nº 9
12. Jn 1, 14
13. Cfr. Jn. 13,1
14. Evangeli Nuntiandi Nº 15
15. Sollicitudo Rei Socialis, Nº 9
16. Sollicitudo Rei Socialis Nº 39
17. Sollicitudo Rei Socialis Nº 39 y Populorum Progressio Nº 47
18. Sollicitudo Rei Socialis Nº 39
19. Antônio Vieira, Sermões, Tomo II, Sermão da Epifania, Nº IV
20. Serafim Leite, História da Companhia de Jesus no Brasil, Tomo IV, Libro I, Capítulo II, Parágrafo 3.
21. Serafim Leite, História da Companhia de Jesus no Brasil, Tomo VII, Livro IV, Parágrafo i.
22. Antonio Vieira, Op. Cit. Nº V
23. Liturgia das Horas, Ofício das leituras, Responsório depois da Segunda Leitura do Sábado Santo.

DECLARACION DE SANTO DOMINGO

Primer Encuentro del Caribe Amerindio
en Santo Domingo, del 11 al 17 de septiembre de 1988

Reunidos en Santo Domingo, República Dominicana, del 11 al 17 de septiembre de 1988, los representantes de los movimientos y organizaciones indígenas y los investigadores, declaramos que:

1. Es la posesión de los territorios tradicionales y su usufructo la condición básica del desarrollo social, cultural y económico de los pueblos indios.
2. Debe ineludiblemente reconocerse y respetarse la gestión y proceso organizativo de los pueblos indios como el único y auténtico portavoz en defensa de sus derechos reivindicativos e históricos como pueblos.
3. Debe necesariamente respetarse la libre aspiración de los movimientos políticos indígenas tendientes a participar en la administración directa en las regiones donde existan poblaciones mayoritariamente indias.
4. Vemos con especial preocupación el que las reivindicaciones de autogobierno del movimiento indio del Vaupés no ha encontrado una respuesta satisfactoria por parte de las autoridades naciona-

les colombianas.

5. Exigimos al gobierno venezolano la legislación necesaria para que los territorios indios pasen a posesión de sus propietarios tradicionales considerando que es éste el principio fundamental para la revalorización de las culturas indias asentadas en territorio venezolano.

6. Reiteramos nuestro rechazo a cualquier proyecto legislativo que afecte a los territorios y pueblos indios en la República panameña que no haya sido debidamente consultado, discutido con los propios pueblos como es el caso de la pretendida legislación para la creación de la comarca Guaymí y el anteproyecto de creación de la comarca Cuna de Madungandí.

7. Afirmamos nuestro más enérgico rechazo a todo intento de celebración de los 500 años de conquista e imposición religiosa a los pueblos americanos por parte de los invasores europeos.

Siguen 33 firmas.